



59 / 2025

## Российско-армянское взаимодействие на современном этапе

# РОССИЙСКИЙ СОВЕТ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

**Автор:**  
**Т.Х. Мелоян**

**Редакторская группа:**  
канд. ист. наук **С.М. Гаврилова** (ответственный редактор), **М.С. Лазович**,  
**Д.О. Растегаев** (выпускающий редактор)

**Российский совет по международным делам** (РСМД) — некоммерческая организация, ориентированная на проведение исследований в области международных отношений, выработку практических рекомендаций в интересах российских органов государственной власти, бизнеса, НКО и иных организаций, нацеленных на внешнеполитическую деятельность. Совет создан решением учредителей в соответствии с распоряжением Президента Российской Федерации от 2 февраля 2010 года № 59-рп «О создании некоммерческого партнерства “Российский совет по международным делам”».

РСМД — один из ведущих аналитических центров страны, осуществляющий работу по более чем 20 исследовательским направлениям. Экспертная деятельность Совета востребована российскими профильными ведомствами, академическим сообществом, российским и зарубежным бизнесом.

Председатель Попечительского совета РСМД — министр иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров. Президент РСМД, член-корреспондент РАН Игорь Иванов занимал пост министра иностранных дел России в 1998–2004 гг. и секретаря Совета Безопасности Российской Федерации в 2004–2007 гг. Генеральный директор Совета — Иван Тимофеев.

## УЧРЕДИТЕЛИ



Министерство иностранных дел Российской Федерации



Министерство образования и науки Российской Федерации



Российская академия наук



Российский союз промышленников и предпринимателей



Информационное агентство «Интерфакс»

*Высказанные в аналитической записке мнения отражают исключительно личные взгляды и исследовательские позиции автора и могут не совпадать с точкой зрения Некоммерческого партнерства «Российский совет по международным делам».*

*Полный текст аналитической записи опубликован на интернет-портале НП РСМД.*

Источник фото на обложке: РИА Новости / Кирилл Каллинников

# Российско-армянское взаимодействие на современном этапе

## Введение

Отношения между Россией и Арменией на протяжении большей части истории отличались особой открытостью, высоким уровнем доверия и теплотой, обусловленной близостью между двумя народами. Вместе с тем с 2022 г. в двусторонних отношениях наступило охлаждение. С одной стороны, определенный отпечаток оставила Вторая карабахская война и ее итоги, с другой — сыграл роль тот факт, что возросло количество внешнеполитических вызовов для России. Оба фактора оказали значимое влияние на состояние российско-армянских отношений и на положение дел на Южном Кавказе в целом.

Текущие мировые политические процессы заставили Россию и Армению пересмотреть подходы к двустороннему взаимодействию. Москва стала уделять больше внимания развитию экономических связей с другими региональными игроками, с которыми поддерживает конструктивные отношения — Азербайджаном и Турцией. Тем временем

Ереван ставит в приоритет получение прочных гарантий безопасности.

Москве и Еревану на данном этапе пока нечего предложить друг другу по таким важным вопросам, как политическая лояльность и военная поддержка. Геополитическая турбулентность обнажила проблемы в способности России и Армении соответствовать взаимным ожиданиям, в результате чего отношения двух стран подвергаются серьезной эрозии. Изначально она наблюдалась в отдельно взятой сфере — военно-политической, однако с принятием законопроекта «О начале процесса вступления Республики Армения в Европейский Союз» существует риск ее распространения на весь комплекс двусторонних отношений<sup>1</sup>. Вместе с тем даже в условиях нынешнего кризиса представители России неоднократно заявляли о том, что продолжают рассматривать Армению в качестве союзника на Южном Кавказе, а также о том, что настроены на конструктивный диалог с Ереваном<sup>2</sup>.

## Процесс урегулирования армяно-азербайджанского конфликта и его влияние на российско-армянское взаимодействие

В контексте урегулирования армяно-азербайджанского конфликта внешнеполитический курс Армении наполняется новым содержанием. Его можно условно разделить на четыре смысловых блока, в той или иной степени определяющих российско-армянское взаимодействие на современном этапе.

Во-первых, текущая политика Еревана выстраивается вокруг идеи о возможности мирного сосуществования с Азербайджаном и нормализации отношений с Турцией с расчетом на последующее открытие армяно-ту-

рецкой границы. На этом фоне было особо заметно изменение позиции армянских СМИ в отношении России — в них все чаще можно встретить критику в адрес Москвы, а на примере опросов проследить, что в массовом сознании населения Армении угасает симпатия к России как к важнейшему политическому партнеру<sup>3</sup>. Более того, согласно общеноциональному опросу, проведенному в декабре 2023 г. Международным республиканским институтом (*IRI*) в Армении, Россия вошла в тройку стран (вместе с Азербайджаном и Турцией), от которых исходят «политические

### ОБ АВТОРЕ

Мелоян Тигран Хачатурович, аналитик Центра средиземноморских исследований НИУ ВШЭ, аспирант Института мировой военной экономики и стратегии НИУ ВШЭ.

Автор выражает благодарность С.М. Маркедонову и С.Г. Мелконяну за консультационную поддержку.

<sup>1</sup> Национальное собрание Армении приняло во втором чтении и полностью проект Закона о начале процесса вступления в ЕС // ARMENPRESS. 26.03.2025. URL: <https://armenpress.am/ru/article/1215464>

<sup>2</sup> Кремль назвал Армению дружественной для России страной // РИА Новости. 21.03.2025. URL: <https://ria.ru/20250321/peskov-2006443263.html>

<sup>3</sup> Савельева М.А. Анализ взаимного восприятия России и Армении // Ближний и Постсоветский Восток. 2023. № 3 (3). С. 60–76.

угрозы» в адрес Республики<sup>4</sup>. Другой опрос, проведенный армянским представительством *Gallup International Association* и обнародованный в 2024 г., показал, что самой дружественной Армении страной признана Франция (так считает 78,1% опрошенных респондентов), за которой следуют Индия — 68,5%, Иран — 58,7%, США — 41%, Китай — 38%, Грузия — 34%, Германия — 32%, Россия — 29,7%<sup>5</sup>.

Образ России в Армении начал подвергаться сильному искажению преимущественно после событий 2021 г., когда ВС Азербайджана перешли границу и продвинулись на горных участках Сюникской и Гегаркуникской областей Армении<sup>6</sup>. Сдержанная реакция Москвы и ОДКБ на эти события была охарактеризована армянским обществом и Ереваном как не отвечающая духу союзничества. Эти факторы до сих пор остаются главными раздражителями во взаимодействии Еревана с Москвой.

Во-вторых, началась дискуссия о том, чем можно заменить охладевшие российско-армянские отношения и заполнить образовавшийся вакуум безопасности. В этой связи Ереван принял решение пойти по пути диверсификации военно-политических контактов и заручиться поддержкой внeregиональных акторов. Индия, США, ЕС и, в частности, Франция должны были сыграть роль новых «поставщиков безопасности» для Армении и своего рода противовеса усилинию присутствия Турции на Южном Кавказе.

Для этого Ереван нашел свою уникальную формулу взаимодействия — принятие документов о стратегическом партнерстве с раз-

личными странами. В январе 2025 г. Армения подписала хартию о стратегическом партнерстве с Соединенными Штатами<sup>7</sup>, в марте — декларацию о стратегическом партнерстве с Нидерландами<sup>8</sup>. В феврале 2025 г. также было объявлено о разработке проекта документа о всеобъемлющем стратегическом партнерстве с Ираном<sup>9</sup>. Примечательно, что первый из серии документов о партнерстве был подписан в 2024 г. с Грузией<sup>10</sup>, которая является важной «точкой входа», откуда в случае военной эскалации между Баку и Ереваном западные страны могли бы оказывать Армении гуманитарную и военную помощь.

В-третьих, по мере согласования с Азербайджаном пунктов мирного соглашения и укрепления военно-политических контактов с третьими странами Армения все меньше видит необходимость в присутствии российских пограничников на контрольно-пропускных пунктах. К концу 2024 г. они покинули территорию международного аэропорта Звартноц, завершили службу на границе Армении и Ирана, а с 1 марта 2025 г. передали под управление Армении КПП «Маргара» на закрытой армяно-турецкой границе<sup>11</sup>. Россия держала свои пограничные войска в Армении с 1991 г.; то, что происходит сегодня, можно считать очередным следствием пересмотра Ереваном связей с Москвой. Параллельно с выводом сотрудников Пограничной службы ФСБ РФ руководство Армении разместило на границе с Азербайджаном наблюдательную миссию ЕС, которую Ереван предпочел миссии ОДКБ<sup>12</sup>.

Хотя дрейф политического руководства Армении в сторону Запада не вызывает сомне-

<sup>4</sup> Public Opinion Survey: Residents of Armenia. December 2023 // International Republican Institute. URL: <https://www.iri.org/resources/public-opinion-survey-residents-of-armenia-december-2023/?fbclid=IwAR1bnefzdTnchzLGI511tYdNHuaKbcgg6bg2o6qsHeZCDakvUdC4-sncsU&ref=oc-media.org>

<sup>5</sup> "AntiPuzzle". Вопросы, связанные с демаркацией границы в Тавушской области, политзаключенными и деятельностью премьер-министра Республики Армения (на арм. "AntiPuzzle". Տավուշի լարագում անհնարինակություն, բարձրացրած պատճենների և ՀՀ վարչապետի աշխատանքի վերաբերյալ հարցեր) // Gallup International Armenia. April 2024. URL: <https://gallup.am/product/antipuzzle-hy>

<sup>6</sup> Вторжение в Сюнике: Азербайджан контролирует около 900 га территории Армении на юге // Sputnik Армения. 04.06.2022. URL: <https://am.sputniknews.ru/20220604/vtorzhenie-v-syunike-azerbaydzhan-kontroliruet-okolo-900-ga-territorii-armenii-na-yuge-42852439.html>; Азербайджанцы пересекли госграницу Армении и в районе села Кут Гегаркуникской области // News.am. 14.05.2021. URL: <https://news.am/rus/news/643709.html>

<sup>7</sup> Charter on Strategic Partnership Between the United States of America and the Republic of Armenia // U.S. Embassy in Armenia. 15.01.2025. URL: [https://am.usembassy.gov/wp-content/uploads/sites/92/20250115\\_SPC\\_ENG-ARM\\_MFA-post-JMW.pdf](https://am.usembassy.gov/wp-content/uploads/sites/92/20250115_SPC_ENG-ARM_MFA-post-JMW.pdf)

<sup>8</sup> Signing of the Joint Declaration on the Strategic Partnership between the Republic of Armenia and the Netherlands // Ministry of Foreign Affairs of the Republic of Armenia. 12.03.2025. URL: [https://www.mfa.am/en/press-releases/2025/03/12/Armenia\\_Netherlands/13109](https://www.mfa.am/en/press-releases/2025/03/12/Armenia_Netherlands/13109)

<sup>9</sup> Тегеран и Ереван работают над документом о стратегическом партнерстве // ТАСС. 06.02.2025. URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/23072177>

<sup>10</sup> Грузия и Армения подписали соглашение о стратегическом партнерстве // ТАСС. 26.01.2024. URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/19826885>

<sup>11</sup> Новых решений нет: глава СНБ Армении о замене российских пограничников на армянских // Sputnik Армения. 21.03.2025. URL: <https://am.sputniknews.ru/20250321/novyykh-resheniyy-net-glava-snbs-armenii-o-zamene-rossiyskikh-pogranichnikov-na-armyanskikh-87004398.html>

<sup>12</sup> Премьер Армении назвал условие для размещения миссии ОДКБ на границе // РБК. 20.04.2023. URL: <https://www.rbc.ru/politics/20/04/2023/6440fd889a7947a0b5fd9212>

ний, Ереван не спешит отказываться от полного присутствия российских сил в регионе. Вопрос вывода из страны российской 102-й военной базы на повестке дня не стоит<sup>13</sup>. Это позволяет говорить, что двусторонние соглашения с Россией по-прежнему являются одними из ключевых элементов архитектуры безопасности и будут таковыми оставаться, пока новые союзники Армении не предложат Еревану альтернативный вариант в виде взятия на себя обязательств по защите Республики.

В-четвертых, куда сложнее обстоит дело с участием Армении в ОДКБ, от партнерства

в рамках которого Ереван дистанцируется. В 2024 г. Армения «заморозила» свое участие в организации<sup>14</sup>, но пока страна не спешит из нее выходить, принимая во внимание риски, которые могут за этим последовать. Более того, такой полушаг оставляет возможность вернуться в ОДКБ. В настоящее время Республика отдает предпочтение сотрудничеству с Россией в рамках интеграционного объединения ЕАЭС, к деятельности которого у Еревана нет особых претензий. Членство в ЕАЭС приносит Армении экономические выгоды, однако гарантиями безопасности со стороны традиционных союзников она недовольна.

## **Состояние и перспективы военно-технического сотрудничества России и Армении**

Стремление Еревана к привлечению внeregиональных государств, которые могли бы помочь решить проблемы обеспечения безопасности, а также выбор в пользу широкого круга поставщиков вооружений и военной техники не могли не сказаться на снижении интенсивности военно-технического взаимодействия с Москвой. В 2011–2020 гг. на долю России приходилось 94% импорта вооружений Армении<sup>15</sup>. К 2024 г. зависимость Армении от России в военных поставках снизилась до 10%<sup>16</sup>. Падение почти на 84 п.п. объясняется не только заключением оружейных контрактов с Нью-Дели и Парижем, но и возросшей ориентацией Армении на местное производство вооружений.

Ранее Россия потеряла на Южном Кавказе грузинский рынок вооружений и утратила доминирование на азербайджанском. При этом если Азербайджан начал проводить диверсификацию поставок вооружений и военной техники до Второй карабахской войны, то Армения стала предпринимать активные шаги в этом направлении после 2021 г., когда столкну-

лась с «неспособностью» России выполнить свои обязательства из-за СВО на Украине<sup>17</sup>.

В соответствии с контрактами, подписанными в 2023 г., Франция уже поставила в Армению 24 легкие бронемашины *Bastion* и партию приборов ночного видения производства корпорации *Safran*<sup>18</sup>. Кроме того, были подписаны контракты на приобретение Арменией оборонительного вооружения, включая три радара *GroundMaster 200*, способных обнаруживать ракеты класса «земля — воздух»<sup>19</sup>. В том же году велись переговоры о поставке Армении ракетных комплексов *Mistral 3*. В 2024 г. между Парижем и Ереваном были заключены новые контракты, в рамках которых Армения собиралась приобрести штурмовые винтовки различной модификации у французской компании *PGM* и самоходные артиллерийские установки *Caesar*<sup>20</sup>.

Динамично развиваются военно-технические контакты Армении и Индии. С 2022 г. между Ереваном и Нью-Дели были подписаны кон-

<sup>13</sup> Спикер парламента Армении Симонян: вывод 102-й военной базы РФ не обсуждается // Коммерсантъ. 29.02.2024.  
URL: <https://www.kommersant.ru/doc/6535854>

<sup>14</sup> Армения заморозила участие в ОДКБ, заявил Пашиян // РИА Новости. 23.02.2024. URL: <https://ria.ru/20240223/armeniya-1929095725.html>

<sup>15</sup> Arms transfers to conflict zones: The case of Nagorno-Karabakh // SIPRI. 30.04.2021.  
URL: <https://www.sipri.org/commentary/topical-backgrounder/2021/arms-transfers-conflict-zones-case-nagorno-karabakh>

<sup>16</sup> Доля участия РФ в ВТС Армении с другими странами снизилась с 96% до 10% // ТАСС. 18.09.2024.  
URL: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/21895669>

<sup>17</sup> Пашиян предложил Москве списать часть долга за непоставленное оружие // РБК. 24.11.2023.  
URL: <https://www.rbc.ru/politics/24/11/2023/65607c369a7947340a87a747>

<sup>18</sup> Франция поставила Армении бронемашины "Бастион" // Интерфакс. 04.12.2023. URL: <https://www.interfax.ru/world/934553>

<sup>19</sup> Армения закупит у Франции радары Ground Master 200, бинокли и датчики с Safran и ЗРК "Мистраль" // Arminfo. 24.10.2023.  
URL: [https://arminfo.info/full\\_news.php?id=79935](https://arminfo.info/full_news.php?id=79935)

<sup>20</sup> Gosselin-Malo E. Armenia deepens military ties with Western allies // Defense News. 12.04.2024.  
URL: <https://www.defensenews.com/global/europe/2024/04/12/armenia-deepens-military-ties-with-western-allies/>; Армения купит у Франции самоходные гаубицы Caesar // Коммерсантъ. 18.06.2024. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/6773833>

тракты на поставку различных вооружений: 214-мм ракетной системы залпового огня (РСЗО) *Pinaka*, противотанковых ракетных комплексов *Konkurs*, минометов и различных боеприпасов<sup>21</sup>. Список продолжают 155-мм артиллерийские установки *ATAGS*, самоходные и буксируемые гаубицы, противодронные системы *ZADS*, ПВО *Akash 1S*, а также ожидается приобретение ракет *MR-SAM* и ПВО средней дальности *Akash-NG*<sup>22</sup>. С учетом тщательного изучения Арменией возможностей системы *Akash-NG* и закупки *Akash 1S*, справедливо говорить, что Ереван частично отказывается от российских систем ПВО в пользу индийских аналогов.

Вместе с тем Индия может предложить Еревану план модернизации армянских Су-30СМ и оснащения их современной индийской авионикой, радарами и ракетами, такими как *Astra BVRM* и *Smart Anti-Airfield Weapon*, заместив в этой сфере Россию. Более того, приобретая артиллерийские системы у Индии и Франции, Армения постепенно отходит от советского 152-мм калибра к принятым в странах НАТО боеприпасам 155-мм калибра.

Таким образом, поражение в войне с Азербайджаном и утрата Карабаха многое скро-

ректировали. Последние четыре года Ереван руководствуется логикой, что эффективное взаимодействие со всеми ключевыми международными игроками способно стать залогом укрепления национальной безопасности и суверенитета. В общей сложности в 2022–2023 гг. Армения заключила контракты с Индией на сумму более 1,5 млрд долл. и в 2023–2024 гг. с Францией на общую сумму не менее 250 млн долл., тогда как последний оборонный контракт с Россией, подписанный в 2021 г., согласно заявлению армянской стороны, опубликованным в открытых источниках, составил 400 млн долл. и не был выполнен в полном объеме<sup>23</sup>.

В то же время взаимодействие Еревана с Нью-Дели, как и с Тегераном, не несет в себе каких-либо серьезных вызовов для России. Военно-техническое сотрудничество Армении и Индии представляется для Москвы более допустимым, чем модель кооперации южнокавказских республик с США и странами ЕС<sup>24</sup>. Последнее отождествляется с угрозой возможного присутствия государств — членов НАТО у российских границ и вестернизацией армянского государства, особенно в такой чувствительной сфере, как безопасность.

## Состояние и перспективы экономического сотрудничества России и Армении

Экономические взаимосвязи Армении и России остаются широкими, несмотря на демокративные шаги Еревана в направлении евроинтеграции (предметный разговор ЕС с Республикой не ведет) и наличие политической напряженности в отношениях с Москвой. В 2024 г. на долю России пришлось более 40% (12,4 млрд долл.) общего товарооборота Армении, что делает ее крупнейшим

торговым партнером Республики<sup>25</sup>. Все страны ЕС вместе взятые, по данным за тот же отчетный период, занимают четвертое место в списке крупнейших торговых партнеров Армении после Китая (2,82 млрд долл.) и ОАЭ (5,33 млрд долл.)<sup>26</sup>. При этом 95% торговли Армении внутри ЕАЭС (включая импорт и экспорт) приходится на Россию<sup>27</sup>.

<sup>21</sup> The India–Armenia Defence Partnership: Strategic Drivers // MP-IDSA. 13.01.2025.  
URL: <https://www.idsa.in/publisher/comments/india-armenia-defence-partnership/>

<sup>22</sup> Там же.

<sup>23</sup> Pilibossian A, Nersisyan L. Leaving the ‘Post-Soviet’ Behind: Redefining Armenia’s Deterrence Strategy // RUSI. 17.12.2024.  
URL: <https://www.rusi.org/explore-our-research/publications/commentary/leaving-post-soviet-behind-redefining-armenias-deterrence-strategy>; Эта сумма была озвучена главой парламентской комиссии по вопросам обороны и безопасности Андраником Kocharyanom при общении с представителями СМИ.

См.: Армения ждет от России выполнения оружейного контракта — однопартиец Пашиняна // EurAsiaDaily. 23.10.2023.  
URL: <https://eadaily.com/ru/news/2023/10/23/armeniya-zhdet-ot-rossii-vypolneniya-oruzheynogo-kontrakta-odnopartie-pashinyana>

<sup>24</sup> Вахланг Д., Мелконян С. Индия на Южном Кавказе: значение для России, Ирана и Турции // РСМД. 30.01.2024.  
URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/indiya-na-yuzhnom-kavkaze-znachenie-dlya-rossii-iranu-i-turtsii/>

<sup>25</sup> Внешняя и взаимная торговля Республики Армения по отдельным странам // Статистический комитет Республики Армения.  
URL: [https://armstat.am/file/article/sv\\_12\\_24r\\_411.pdf](https://armstat.am/file/article/sv_12_24r_411.pdf)

<sup>26</sup> Там же.

<sup>27</sup> Рассчитано автором на основе данных *Trade Map*. См.: *Trade Map*. URL: <https://www.trademap.org/Index.aspx>

Объем накопленных российских инвестиций в Армении также растет, в 2024 г. достигнув 4 млрд долл.<sup>28</sup> (рост в два раза по сравнению с 2022 г.)<sup>29</sup>. В том числе наблюдается увеличение числа автомобильных грузоперевозок, бизнес-миссий российских компаний и туристических поездок (россияне составляют 40% от всех туристов, посетивших Армению в 2024 г.). В условиях санкционного давления на Россию Армения стала важным транзитным узлом для реэкспорта ряда западных и российских товаров. Экспорт из Армении в Россию в 2022 г., по сравнению с 2021 г., увеличился на 187% — значительная часть роста пришлась на реэкспорт<sup>30</sup>. Что касается транзита российской продукции, то благодаря ему в первом полугодии 2024 г. объем армянской экспортной продукции в 2,3 раза превысил аналогичный показатель 2023 г.<sup>31</sup> Такой рост обусловлен в основном поставками российского золота и бриллиантов в ОАЭ через Армению.

Взятие на себя функции транзитной страны, как следствие, способствовало экономическому росту Армении. По итогам 2021–2024 гг. средний экономический рост Республики составил 8,15%<sup>32</sup>. Это также позволило Армении увеличить расходы на оборону, удвоив их в период с 2022 по 2024 г.<sup>33</sup>

В целом параллельный импорт стал основной причиной увеличения торговли между Россией и Арменией и роста ВВП южнокавказской республики. Между тем это явление скорее краткосрочное и не будет сохранять

динамику в среднесрочной перспективе. Так, в первом полугодии 2024 г. экспорт Армении в Россию сократился на 21,1%, или на 376 млн долл., в сравнении с аналогичным периодом 2023 г.<sup>34</sup> Это стало следствием снижения числа перепродаж легковых автомобилей, закупаемых Арменией на западном рынке<sup>35</sup>. В ходе урегулирования конфликта на Украине, поэтапного смягчения антироссийских санкций и диверсификации каналов поставки импортных товаров России и Армении будет все сложнее удержать то среднее значение торгового оборота, которое имеется сегодня.

В последнее время Ереван разыгрывает карту интеграции в европейские структуры в стремлении получить преференции одновременно и от ЕАЭС, и от ЕС. В Москве такой подход воспринимается как запуск Ереваном дезинтеграционных процессов, что может привлечь определенные последствия для армянской экономики. Вице-премьер РФ Алексей Оверчук отметил, что возможное вступление Армении в Евросоюз ставит страну перед выбором между двумя интеграционными объединениями<sup>36</sup>.

Ревизия имеющихся на сегодняшний день двусторонних соглашений с Арменией в данном контексте представляется неизбежной<sup>37</sup>. Смена экономического курса Армении вслед за диверсификацией военно-политических контактов может стать отягощающим фактором для всего комплекса российско-армянских отношений.

## К новому этапу российско-армянских отношений: рекомендации

Для перезагрузки взаимодействия двух стран прежде всего необходимо начать с восстанов-

ления доверия. Это определяющий фактор и недостающий элемент в современных рос-

<sup>28</sup> Министры экономики РФ и Армении обсудили вопросы развития двустороннего сотрудничества // Минэкономразвития. 20.03.2025. URL: [https://www.economy.gov.ru/material/news/ministry\\_ekonomiki\\_rf\\_i\\_armenii\\_obsudili\\_voprosy Razvitiya\\_dvustoronnego\\_sotrudnichestva.html](https://www.economy.gov.ru/material/news/ministry_ekonomiki_rf_i_armenii_obsudili_voprosy Razvitiya_dvustoronnego_sotrudnichestva.html)

<sup>29</sup> 21-е заседание Межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству между Российской Федерацией и Республикой Армения // Правительство России. 23.12.2022. URL: <http://government.ru/news/47430/>

<sup>30</sup> Экспорт из Армении в Россию в 2022 году вырос на 187% — глава Минфина Армении // Sputnik Армения. 12.06.2023. URL: <https://am.sputniknews.ru/20230612/eksport-iz-armenii-v-rossiyu-v-2022-godu-vyros-na-187--glava-minfina-armenii--60991807.html>

<sup>31</sup> Армения: экономические перспективы. Январь–июнь 2024 года // Министерство экономики Республики Армения. URL: <https://www.mineconomy.am/media/30061/ARMENIA%27S%20ECONOMIC%20OUTLOOK%20Jan-June-Ru.pdf>

<sup>32</sup> Экономика Республики Армения за последние 7 лет выросла на 43,5%: премьер-министр // Аппарат Премьер-министра Республики Армения. 27.02.2025. URL: <https://www.primeminister.am/ru/press-release/item/2025/02/27/Cabinet-meeting/>

<sup>33</sup> Pilipossian A, Nersisyan L. Leaving the 'Post-Soviet' Behind: Redefining Armenia's Deterrence Strategy // RUSI. 17.12.2024. URL: <https://www.rusi.org/explore-our-research/publications/commentary/leaving-post-soviet-behind-redefining-armenias-deterrence-strategy>

<sup>34</sup> Сафарян А. Экономика Армении в первом полугодии 2024 года в контексте членства нашей страны в ЕАЭС // ARMENPRESS. 28.08.2024. URL: <https://armenpress.am/ru/article/1198410>

<sup>35</sup> Рассчитано автором на основе данных UN Comtrade Database. См.: UN Comtrade Database. URL: <https://comtradeplus.un.org/>

<sup>36</sup> Вице-премьер Оверчук: Армения встала перед выбором между Евросоюзом и ЕАЭС // Коммерсантъ. 09.01.2025. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/7423104>

<sup>37</sup> Внешняя политика Армении на перепутье: кризис многовекторности // ИМЭМО РАН. 2025. URL: <https://www.imemo.ru/news/events/text/analiticheskiy-doklad-imemo-ran>

сийско-армянских отношениях, без которого у сторон будет сохраняться доля скепсиса к действиям друг друга.

К примеру, в Армении крайне болезненно воспринимают, когда Азербайджан и Россия говорят о разблокировании в регионе транспортных коммуникаций, расценивая это как единую политику Баку и Москвы по «Зангезурскому коридору»<sup>38</sup>. В данном контексте для России было бы полезным прозрачно изложить свою позицию и заявить о том, что ее предложения помочь в разблокировании не содержат угрозу для национальной безопасности Армении. Также не идет на пользу двусторонним отношениям и не способствует восстановлению доверия персонификация Московской армянского внешнеполитического курса.

Еревану в свою очередь рекомендуется отказаться от принятия несвоевременных решений, основанных на эмоциях, как это было в марте 2023 г. с признанием обязательств, закрепленных Римским statutом о Международном уголовном суде (МУС)<sup>39</sup>. Скорее всего, это событие осталось бы одним из многочисленных фактов юридической рутины Конституционного суда Армении, но интерес подогрело то, что за неделю до этого МУС выдал ордер на «арест» президента России Владимира Путина. Позже история повторилась, когда в октябре 2023 г. Национальное собрание Армении большинством голосов ратифицировало Римский statut MUS, что усилило проблемную составляющую отношений двух стран<sup>40</sup>.

Самое худшее в сложившихся обстоятельствах — сохранять модальность публичных обвинений. Там, где вопросы воспринимаются сторонами наиболее остро, лучше всего поможет активизация работы по непубличным каналам коммуникации. За закрытыми дверями можно и нужно инвентаризировать список накопившихся проблем. При рассмотрении менее болезненных вопросов двусторонней повестки положительно повлиять на ситуацию способно увеличение частоты встреч и тестная работа на уровне профильных мини-

стерств и экспертных групп, включая расширение повестки Межпарламентской комиссии по сотрудничеству между Федеральным Собранием РФ и Национальным Собранием Армении.

Растет необходимость в проведении работы в сфере создания позитивного тона в двустороннем общественном диалоге. В частности речь идет о восстановлении положительного образа друг друга в армянских и российских СМИ. Немаловажное значение в том числе имеет совместное противодействие деструктивной риторике, усугубляющей напряжение двусторонних отношений. Вместе с тем возвращение позитивных нарративов возможно в том числе за счет увеличения частоты академических, культурных и гуманитарных обменов, числа площадок для гражданского диалога и активного продвижения этих инициатив в информационном пространстве. Кроме того, в качестве нового инструмента по укреплению двусторонних связей предлагается разработать онлайн-платформы, которые стали бы важным дополнением к ежегодному Российско-Армянскому межрегиональному форуму и позволили бы армянским и российским производителям, международным деловым партнерам и представителям диаспоры общаться напрямую и делиться идеями в области реализации совместных проектов.

Трудно обойтись без упоминания двусторонней договорно-правовой базы, которую, возможно, следовало бы обновить с учетом меняющейся geopolитической обстановки. Схожий процесс имел место в отношениях Москвы и Баку в ходе подписания в 2022 г. Декларации о союзническом взаимодействии между Азербайджаном и Россией. Армения с настороженностью отнеслась к подписанию этого документа. В Ереване очень сильна рефлексия относительно этой декларации, имеет место непонимание того, как это отразится на российско-армянских отношениях. Новое соглашение может вернуть официальное взаимодействие Москвы и Еревана в конструктивное русло.

<sup>38</sup> Так же «Сюникский коридор» или «Мегринский коридор».

<sup>39</sup> КС Армении признал обязательства, закрепленные Римским statutом MUS // РИА Новости. 24.03.2023.  
URL: <https://ria.ru/20230324/obyazatelstva-1860422747.html>

<sup>40</sup> Маркедонов — о принятии КС обязательства Армении по Римскому statуту MUS: кому выгодны ссоры россиян и армян // АМИ Новости- Армения. 30.03.2023.  
URL: <https://newsarmenia.am/news/politics/markedonov-o-prinyatiis-ks-obyazatelstva-armenii-po-rimskomu-statutu-mus-komu-vygodny-ssory-rossiyam/>

В качестве дополнения, которое могло бы оказаться полезным для российского научного сообщества и способствовать повышению качества российской экспертизы по региону Южного Кавказа, предлагается обратить внимание на непредставленность российских социологических организаций в Армении,

занимающихся измерением настроений и, в частности, трансформации образа России в глазах местного населения. Дефицит подобных исследований не всегда позволяет сформировать объективную картину и может привести к выработке некорректных рекомендаций.

## Заключение

Российско-армянские отношения стремительно и существенно меняются. Несколько лет назад можно было смело утверждать, что Армения является не только сферой особых интересов России на Южном Кавказе, но и ключевой точкой для проецирования российского присутствия в регионе. Сегодня такое присутствие, а за ним и влияние, ставятся под сомнение. Армения стремится к более тесным связям с внерегиональными игроками, поскольку ищет альтернативы партнерству в сферах безопасности и экономического сотрудничества. Это, в свою очередь, еще больше сужает пространство для маневра, которым Россия могла бы воспользоваться, чтобы восстановить позиции на Южном Кавказе.

Для возвращения отношений России и Армении на прежний уровень недостаточно желания и возможностей одной лишь Москвы — требуются встречные шаги со стороны Еревана. В условиях противостояния России и Запада постоянное маневрирование Армении препятствует комплексной перезагрузке имеющихся связей. В определенный момент Ереван может оказаться в ситуации, когда

нужно будет выбирать, по какой траектории следовать далее. Одновременное членство Армении в ЕАЭС и ЕС, а также наращивание военно-политического взаимодействия Еревана с Западом, который ставит своей целью стратегическое поражение России, технически невозможны и неприемлемы для Москвы. Не исключено, что в перспективе окно возможностей для южнокавказской республики откроется, и Армения сможет примерить на себя роль «стыковой зоны» евразийского и европейского экономических пространств. В текущих международных реалиях подобная опция невозможна.

Между тем, каким бы ни был политический фон, неизменно то, что Армения — важный союзник России в регионе. Обе стороны на протяжении долгих лет закладывали договорно-правовой фундамент в самых разных областях. Все это необходимо не только сохранять и преумножать, но и адаптировать под меняющуюся международную обстановку. Новое наполнение союзнических отношений двух стран должно соответствовать международным реалиям и отвечать взаимным ожиданиям.

**Для заметок**





РСМД  
Российский совет  
по международным  
делам

Тел.: +7 (495) 225 6283  
Факс: +7 (495) 225 6284  
[welcome@russiangouncil.ru](mailto:welcome@russiangouncil.ru)

119049, Москва,  
4-й Добрынинский переулок, дом 8  
**[russiangouncil.ru](http://russiangouncil.ru)**